

LA OPINIÓN DE ASTURIAS

AÑO I

PRECIO DE LA SUSCRICIÓN

En Oviedo: 3,50 pesetas al trimestre.—En los demás puntos de España: 4,50 pesetas al trimestre.—En Cuba y Puerto-Rico, 80 pesetas al año.—En Filipinas, 40 pesetas al año.—En las naciones extranjeras, 42 pesetas al año.—El pago es adelantado.

OVIEDO

Jueves, 19 de Octubre de 1893.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de San Francisco, núm. 21, 1.º

La correspondencia que se refiera á trabajos de Redacción, debe dirigirse al Director.
Para suscripciones, anuncios, etc., al Administrador.
Teléfono número 123.

NÚM. 210

La Opinión de Asturias.

Jueves, 19 de Octubre de 1893

OPINIÓN DEL SR. CANOVAS.

Toda la prensa española reproduce la opinión del ilustre estadista señor Cánovas del Castillo sobre el conflicto con Marruecos, elogiándola unánimemente. Admiran la clarividencia y la elevación de pensamiento que se advierten en las palabras del primero de nuestros hombres de Estado, transmitidas á *La Epoca* por su corresponsal en Biarritz. Helas aquí:

“El Sr. Cánovas—escribe el corresponsal de Biarritz,—reconociendo toda la importancia de la reclamación diplomática, que, sea cualquiera su resultado, nos coloca en la mejor situación para hacer valer nuestros derechos, me dijo lo siguiente acerca de nuestra acción directa sobre las kábilas:

“He seguido con el mayor interés la marcha de los sucesos de Melilla, y cuantas noticias se han publicado relacionadas con el conflicto marroquí.

“Claro es que la adquisición de nuevos territorios no sería consentida por ellos. En este punto no hay lugar á duda. Pero una cosa es el mantenimiento del *statu quo*, y otra la ocupación temporal de un territorio para asegurar la correspondiente indemnización. Acaso sea preciso crear un campamento delante de Melilla, y aun, si fuera preciso, delante de los límites de nuestro campo, de la misma manera que el Duque de Tetuán fijó sus tiendas delante del Serrallo y del Otero.

—“¿Y qué fuerzas sería conveniente enviar á Melilla?

—“Muy aventurado sería fijar una cifra exacta, que podrá y deberá variar según las circunstancias. Por de pronto, calculo que el contingente de tropas que deben enviarse á Melilla, tendrá que acercarse á 12.000 hombres. Empezar las obras con menos fuerzas, sería una temeridad, como sería imperdonable que volvieran á quedar nuestros muertos en poder de los marroquíes.

“En cuanto á los fuertes, y sobre todo respecto del principal, pueden

por el pronto, ser construídos provisionalmente, á reserva, como es lógico, de ir después aumentando sus fortificaciones y defensas. Lo más importante es que se les cubra de buena y numerosa artillería, y que se coloquen en ellos poderosos focos eléctricos. Es menester que el cañón supla las deficiencias de nuestro armamento, ya que por descuido lamentable, los moros están armados con fusiles iguales á los nuestros, aventajando además á nuestros soldados en la precisión de la puntería.

“Para obtener estos resultados y asegurar el éxito de las operaciones, es de necesidad absoluta almacenar en Melilla y su campo trigo, vino, conservas, cuantos víveres, en una palabra, sean necesarios para sustentar á las tropas durante tres ó cuatro meses. Cierto que todo esto costará dinero, pero estas son las fatales consecuencias de haber empezado á construir el fuerte con notoria imprevisión.

“Si el Sultán resultase impotente para cumplir lo tratado, y nos viésemos obligado á sustituir su acción por la nuestra, es evidente que los gastos de guerra que tuviéramos para reprimir á las kábilas, á él y no á nosotros, correspondería satisfacerlos. Para obtener este resultado, el medio más expedito sería el que se empleó, con excelentes resultados, después de la guerra de Africa: la intervención en los derechos de aduanas marroquíes.

—“En cuanto á la eficacia de las disposiciones relativas á la movilización de los cuerpos de ejército...

—“En este punto—me interrumpió el Sr. Cánovas—lo mejor sería prescindir de formalismos embarazosos. Lo que debe hacerse es tomar lo mejor donde se encuentre, sea en el segundo, sea en el primer cuerpo de ejército... Y sobre todo muchos ingenieros y muchos cañones.”

Pequeñeces.

Comienza á moverse la política asturiana.

Los prohombres fusionistas que teníamos en Madrid estaban en calidad de durmientes.

No se notaba que vivían siquiera. Nadie les ofrecía nada, ni les daba un mal refrigerio para matar penas.

Como si no existiesen.
Mas ahora han ido á Madrid los Sres. Marqués de Teverga y Domínguez Gil.
Y la política cambia de aspecto.

En cuanto llegaron á la Corte fueron á visitar á Puigcerver
*cogiditos de la mano
¡riquitram!*

El Sr. Marqués de Teverga expuso que no aceptaría ningún cargo político, pero que estaba en un todo adherido al Gobierno.

Este arranque de dignidad lo esperábamos del Diputado por Avilés.

Y se lo habrá agradecido, seguramente, el Ministro.

Ahora el Sr. Domínguez Gil ya es otra cosa.

Librenos Dios de quitarle el mérito.

En la visita de Sagasta se ha lucido en la mesa.

Y esto, tratándose de fusionistas, constituye una buena recomendación.

Pero como méritos políticos no los tiene así “mayormente.”

Fuera de su anticuado progresismo.

Sin embargo, la Dirección general de Comunicaciones no le sentaría mal.

La visita al Ministro de la Gobernación nos parece sospechosa.

No hizo más que llegar y besar el santo.

El Correo de Asturias, aunque con las reservas que impone su afinidad con los fusionistas, indica bastante.

En un telegrama dice que el señor Marqués de Teverga se excusó de “aceptar cargos políticos.”

Y en el telegrama siguiente añade: “Puigcerver está asediado por los peticionarios de destinos.”

Es preciso advertir que después de Teverga entró en el Ministerio el Sr. Domínguez Gil.

ASTURIAS INDUSTRIAL

III

La Unión Hullera asturiana.
Si un lingote de hierro representa todo

lo que muy toscamente se expuso en el artículo anterior, un pedazo de carbón en una carbonera de Madrid no es tampoco cosa baladí, como verá el que lea, pues el que ya esté enterado no leerá, y hará bien.

La gran cuenca hullera asturiana coge gran extensión de terreno, atravesado por dos ríos importantes: el Nalón y su tributario el Caudal; á este último y al ferrocarril Madrid-Gijón, desembocan los productos carboneros del grupo de Mieres y otros; al Nalón y por ahora al ferrocarril de Langreo-Gijón los del grupo de Langreo. En este grupo, ó coto minero, hay diferentes sociedades y particulares explotadores, como son los señores Herrero, fábrica de la Felguera y otros; pero sin disputa la agrupación más importante pertenece á la Unión Hullera asturiana. Visitando la mina Imperial, que es de La Unión, veremos donde puso Dios el carbón y lo que hacen los hombres para aprovecharlo.

Más valiera que lo que voy á escribir lo escribiera mi buen amigo D. Luis Adaro, Director facultativo de La Unión, Ingeniero experto, industrial consumado y en sus ratos de ocio original geólogo; pero, en fin, como aun tengo fresca mi conversación con él (y con otro Ingeniero de mucho mérito, el Sr. Tinturé) y como aun no he olvidado del todo el oficio, creo que saldremos adelante.

Figúrese el lector que coge un libro sin pasta; que lo coloca en una posición intermedia entre la horizontal y la vertical; que luego lo dobla y tortura en caprichosa forma y que, por último, con una buena navaja lo recorta sinuosamente por el canto superior. El libro representará un pedazo de terreno y cada hoja puede representar lo que se llama una capa estratigráfica, la cual, en el terreno, puede ser de mucho ó de poco grueso y de esto ó el otro mineral.

Si se supone que en cada diez ó doce ó quince hojas hay una negra, ésta representará una capa de carbón, que tendrá encima de sí, mirando desde lo alto otra capa blanca, que es en general una pizarra dura, y debajo de sí otra capa igual. Las capas blancas que hay entre las que cubren y sostienen las negras son de variada naturaleza; arcillas, calizas, etc. Si al doblar y más doblar el libro se ha desgarrado alguna hoja; si un haz de ellas se ha inflado por unas partes y en otras se ha comprimido, mejor representados estarán los accidentes que en realidad ofrece el terreno por dentro.

Y ahora que ya nos hemos figurado cómo está el carbón, vamos á sacarlo: por supuesto, que también cuesta trabajo dar con él; pero no tengo sitio para meterme en geologías.

Si el lector atraviesa con una aguja el libro-terreno haciendo un agujero horizontal, éste será la imagen de lo que en minería se llama una transversal, modesto túnel que tiene algo más altura que un hombre, y próximamente el mismo ancho.

La transversal va cortando las capas negras á medida que avanza; unas veces, las capas blancas son rocas muy fuertes, y la dinamita da cuenta de ellas abriendo barrenos á mano ó con máquina y si abriera la cuesta trabajo, en cambio la galería suele sostenerse por sí sola; otras veces las capas blancas son deleznales, se franquea el paso fácilmente; pero una vez hecho, hay que sostenerlo por arriba y por los costados, que es lo que se llama entibiar.

El entibado consiste en tres grandes rollos de madera, dos contra las paredes y otro contra el techo, formando un marco; entre cada dos marcos sostienen el techo y las paredes maderas más delgadas, llamadas bastones. No es la entibación cosa insignificante; la Unión gasta al año más de doscientas mil pesetas en maderas, para sostener 40 kilómetros de galerías, abiertas hasta la fecha.

La transversal va á ser el camino por donde saldrán al aire los carbones y por eso en su suelo se asienta una estrecha vía férrea, por la que constantemente han de circular los wagones de minas, de figura de ataud, empujados por *pinches* ó sea muchachuelos. Además por la transversal se da salida á las aguas filtradas y se procura la ventilación de todos los trabajos subterráneos; esto de la ventilación es muy esencial, no sólo para la salud de los operarios, sino para prevenir esos mortíferos accidentes que produce la explosión del terrible gas llamado *grisú*, inofensivo si se le da salida.

Mientras se camina en transversal no se saca carbón, sino *escombros*; cuando la transversal tiene la longitud que se cree conveniente, se empieza la explotación. Al efecto, en la primera capa de carbón atravesada, que tenga por lo menos 40 centímetros de espesor, se empieza á derecha ó izquierda una galería de menores dimensiones que la transversal: esta galería ha de llevar una dirección tal que en su testero, según se vaya avanzando, se vea siempre el rombo negro que forma la capa de carbón. Estas galerías llamadas guías dan ya carbón, pero más escombros que carbón.

Ahora que ya está encantada la capa, es preciso vaciarla por entero. El minero abre un agujero rectangular en el techo de la galería, precisamente en la capa de carbón, y en seguida va subiendo en dirección oblicua y hacia la transversal, llevando los tajos hechos siempre en la capa carbonífera, en forma de escalones invertidos mirando desde abajo y en dirección de la guía. El carbón arrancado cae por el agujero del techo en los wagones que están en la guía, y en ellos, pasando por la transversal, desemboca al aire libre. Comprenderá el lector que al arrancar por entero, en la citada forma de escalera invertida, un pedazo de hoja negra, queda un hueco entre las dos blancas; y para que no se hunda la de arriba sobre la de abajo, durante el trabajo se apuntala la primera, y luego se va rellenando con los escombros que se obtienen en otras guías, que se abren á los 18 ó 20

metros de altura respecto á la de abajo. De este modo se va vaciando toda la capa, por pisos, que así se llaman las distintas guías, algunas de las cuales pueden tener salida propia al terreno ó comunicar con otra transversal.

Dejo que el lector medite sobre las penalidades y peligros que sufre y arrostra el minero; y con el carbón ya en la boca de la mina, vamos á ver que aún le queda mucho que hacer al industrial hollero.

La carga que trae á la boca de la mina un wagón, consta de trozos de carbón de muy distintos tamaños, desde el cisco hasta el carbón grueso; además con el carbón viene mezclada en bastante cantidad la pizarra, que sostiene y cubre la capa del carbón. Ahora bien: esta pizarra hay que eliminarla, y además cada industria ó cada aplicación del combustible exige cierta regularidad en el tamaño de los trozos del carbón. La primera operación al aire libre consiste en hacer pasar las cargas de los wagones de minas por unas cribas que separan el carbón grueso del menudo y de la pizarra.

Estos carbonos menudos y sucios necesitan lavarse y clarificarse, operación que hoy se hace con gran escrupulosidad, merced á procedimientos mecánicos muy ingeniosos, cuya descripción exigiría mucho espacio. Baste apuntar que un lavadero para 250 toneladas diarias, por ejemplo, requiere instalaciones hidráulicas, máquinas de vapor y cribadoras especiales, que con el edificio indispensable no bajarán de 125 á 150.000 pesetas.

Hay menudos que no pueden emplearse directamente como combustible, y es preciso servirlos al público, bien en forma de aglomerados (que viene á ser una especie de ladrillos de polvo de carbón amasado con brea), bien en forma de coque. El coque se obtiene en hornos especiales en los cuales la carga de carbón menudo arde durante 24 horas en condiciones dadas, al cabo de las cuales sale del horno formando una masa grietada, que luego se parte en trozos de buen tamaño: el coque es el combustible de los altos hornos en Europa.

Carbón cribado, carbón sucio, carbón lavado y clarificado, cok, aglomerados, todo tiene que andar de la ceca á la meca por altos y tortuosos caminitos de hierro, que se ciñen á las inmensidades de ásperos vericuetos; hasta que por grandes planos inclinados va á parar á un muelle, que debe hallarse en la vía férrea general; esto es el complemento de la explotación de una cuenca hullera.

Todo este material de vías de montaña, todas las instalaciones que he mencionado, todos los edificios, exigen continuas reparaciones, que á su vez imponen otras instalaciones especiales.

Y si á la dirección de tan complicado mecanismo se agrega el estudio económico de los mercados, el estudio técnico de los progresos, el estudio social de las condiciones de una gran población minera, el estudio legal de la complicada legislación de minas, se llega al resultado de que la gestión de una sociedad como La Unión, que de año en año aumenta sus productos, que los abarata y perfecciona, que mantiene la paz entre sus numerosos operarios, y que jamás tiene pleitos con los propietarios rurales, es una obra, no de romanos, pero sí de españoles de buena cepa, como sería de desear fuéramos todos.

Genaro Alas.

Extranjero.

París, 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63,68.

Londres, 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63,68.

Buenos-Aires, 17.—(Servicio especial de la Agencia Fabra).—Precio del oro en el día de ayer, 334.

Río Janeiro, 17.—La escuadra insurrecta ha reanudado el bombardeo de esta capital causando grandes destrozos. Muchos de sus habitantes la abandonan ante el temor de nuevas desgracias personales.

El General Peixoto, Presidente de la República, está organizando una escuadra para combatir á la insurrecta.

París, 17.—Según noticias recibidas aquí, el Gobierno español ha contratado con la casa de Mauser la adquisición de 10.000 fusiles de dicho sistema que estaban ya construidos con destino á una de las Repúblicas sud-americanas.

También ha contratado veinte millones de cartuchos del mismo sistema.

Los fusiles deberán ser entregados inmediatamente y se cree que dentro de pocos días estarán en un puerto español.

Al mismo tiempo se hará la entrega de una buena parte de los cartuchos contratados, interin se monta en España la maquinaria para construcción de cartuchos del mismo modelo.

Berlín, 17.—La mayor parte de los periódicos alemanes publican sin comentarios los telegramas dando cuenta de la entusiasta acogida de que son objeto los marinos rusos en Francia.

Algunos se limitan á indicar que las declaraciones pacíficas que con este motivo se han hecho en Tolón deben ser acogidas con reserva.

París, 17. (12,35 urgente).—A las diez de esta mañana ha fallecido el Mariscal Mac-Mahon, duque de Magenta y segundo Presidente de la tercera República francesa.

Contaba 85 años de edad y su muerte será llorada por todos los buenos patriotas de Francia.

París, 17.—La noticia de la muerte del Mariscal Mac-Mahon, ha corrido con la celeridad del rayo y en todos los círculos ha causado penosa impresión.

El Gobierno ha acordado tributar al cadáver del ilustre veterano honores nacionales y pedir á la familia que su cuerpo sea inhumado en el cuartel de Inválidos.

París, 17.—A las diez y media de la mañana, la comitiva de los oficiales rusos desemboca por los grandes boulevares llegando al Círculo militar, sito en la Plaza de la Opera.

Las ovaciones se suceden sin interrupción.

Los carruajes marchan al paso, pues la multitud impide la circulación.

El Almirante Avellan, contestando al discurso de bienvenida que le ha dirigido el Presidente del Consejo municipal de París, ha exclamado:

“Me encuentro orgulloso de haber sido elegido para devolver la visita que el Almirante Servais hizo á San Petersburgo.”

París, 17.—El Almirante Avellan y los oficiales rusos, después de almorzar se han dirigido á la iglesia ortodoxa-rusa.

En el trayecto se han renovado las caurosas demostraciones de entusiasmo.

Fabra.

Sección provincial.

EN INFIESTO

Discutíamos hace algunos días mi amigo X y yo, siendo el tema de nuestra discusión el baile.

Cuantos esfuerzos hice por disuadir á mi amigo de su gran error, fueron completamente ineficaces, por cuya razón, me resigné á suspender aquella discusión, en la cual el bueno de X no habría de dejar muy bien parada mi discusión favorita.

Me despedí de mi amigo, marchándome hacia casa; mas apenas había entrado en ella, cuando de mano de la Menegilda recibí un sobre cerrado que rompí inmediatamente procurando enterarme de su contenido y encontrándome agradablemente un elegante pliego con la atentísima invitación siguiente:

“Casino de Infiesto.—Tiene el honor de invitar á Ud. para el baile que se verificará en los salones de esta Sociedad el día 15 del actual á las nueve y media de la noche.—El Presidente.”

La profunda satisfacción que tal invitación me causó no es para descrita, pero sí diré que corrí inmediatamente en busca de mi amigo X, ansioso de participarle la noticia y con la pretensión de que me acompañase al baile de Infiesto, para que con un ejemplo práctico pudiese apreciar debidamente aquella diversión que con tanta dureza había impugnado algunos momentos antes.

Y tomó á broma mi alegría y se rió lindamente de mi pretensión, lo cual hirió tanto mi amor propio que casi casi me hizo salir de mis casillas y lo que antes eran súplicas se trocaron en insultos: ¡Anda, rosero, raro, incomprensible; tú no sabes lo que es un baile porque... porque no te lo mereces!

Ante aquella actitud, casi agresiva, se decidió X á acompañarme al baile y ambos dispusimos el viaje para el día siguiente.

En efecto, el día 15, nos dirigimos á Infiesto mi amigo y yo, en el tren que á las seis y minutos llega á aquella hermosa villa.

A nuestra entrada en la Estación de Infiesto, ya hemos podido notar la extraordinaria animación que allí reinaba.

A los pocos pasos de la Estación, tuvimos el gusto de encontrarnos con algunos jóvenes piloñeses, amigos nuestros muy apreciables, que desde el primer momento nos prodigaron toda clase de atenciones.

Antes de hacer nuestra toilette para ir al baile, fuimos á dar unas vueltitas por el paseo, que por cierto estaba animadísimo, notándose en él gran concurrencia de hermosísimas piloñesas, que fueron motivo más que suficiente, para que X y yo nos detuviéramos más tiempo de lo que hubiéramos pensado, tanto que cuando de ello nos dimos cuenta, no faltaba más que media hora para comenzar el baile.

Marchamos hacia casa inmediatamente, y después de hecha nuestra toilette con la consiguiente precipitación, nos dirigimos al Casino.

Llegamos al fin, pasando inmediatamente al salón, en el cual á favor del excelente alumbrado eléctrico, podía apreciarse perfectamente el exquisito gusto con que estaba decorado. Profusión de variadísimas flores y numerosas macetas, unas y otras admirablemente dispuestas, daban al espacioso salón un aspecto verdaderamente encantador.

Estaba yo muy entretenido admirando el gusto especial con que estaba dispuesto el tocador, cuando mi amigo X me llamó la atención hacia un grupo de hermosísimas jóvenes que entraba en el momento, luciendo elegantísimos trajes de vistosos

colores, entre los que dominaba el blanco, como si tratasen de competir en pureza con la hermosa dalia blanca, que ornaban las esbeltas columnas del salón.

No habían trascurrido muchos minutos, cuando el salón se hallaba ya casi totalmente lleno de encantadoras jóvenes y bellas y distinguidas señoras, entre las cuales recordamos las de Argüelles y Argüelles, Valdés, Ortiz, Fernández Vega, Argüelles Frera, Castan, Martínez Agosti (D. Nicolás), Suárez Santos (D. Felipe), Suárez Santos (D. José), Crespo y Medio (D. Jacinto).

En cuanto á las jóvenes, me ha sido imposible averiguar los nombres de todas y únicamente recuerdo las que siguen:

Laina Rodríguez, de Oviedo; Abelina Prida, de Oviedo; Rosario y Piedad Gavito, de Llanes; Carmen y Modesta Busto, y Leonor Gómez, de Gijón; Asunción y Ramona Sánchez, de Borines; Telesfora Tapia, de Laviana; Carmen Guisasaola, Elena Corriedo, Piedad Ruidíaz, Etelvina Mata y Vicenta Argüelles, de Infiesto.

En representación del sexo feo, había gran número de jóvenes, de Cangas, Villaviciosa, Gijón, Oviedo, Colunga, Siero, Avilés, Llanes, Rivadesella y Nava.

Los jóvenes de Infiesto, tan obsequiosos y galantes como siempre saben serlo, obsequiaron á las señoras y reñoritas con finísimas pastas y licores exquisitos, y á los hombres con variedad de vinos y licores.

Desde el primer momento el baile resultó animadísimo, como no podía menos de suceder dado el número de encantadoras jóvenes que allí se había reunido y dado el acertadísimo tino que los jóvenes de Infiesto tienen para organizar bailes.

Y por último no quiero soltar la pluma, sin hacer constar mi profundo agradecimiento á los atentos y simpáticos jóvenes de Infiesto que con tanta amabilidad y galantería sabían tratar á los que como nosotros tienen el honor de pasar algún tiempo entre ellos. Sépanlo así mis apreciabilísimos amigos Ulpiano y Marcelino Fernández, Luis Caso de los Cobos, Eloy, Modesto y Timoteo González, Fernando Fernández Castañón y Luis Argüelles.

Y termino estas cuartillas dando las más expresivas gracias al Sr. Presidente del Casino D. José Argüelles y Argüelles por las atenciones con que se ha dignado tratar á este su afemo. s. s. q. b. s. m.,

Octavio Baraja.

Nava, 17 de Octubre de 1893.

Se hallan á informe de la Jefatura de Obras públicas las siguientes instancias:

Una de D. Cayetano Alonso, vecino de Oviedo, solicitando se le autorice para hacer los estudios de la carretera de Sardo al apeadero de Fuente Santa, en la línea del ferrocarril de Oviedo á Infiesto

Y otra de D.ª Virginia López, de Peñauzá, solicitando permiso para edificar una casa en las inmediaciones de la carretera de Grullas á dicho punto.

La Alcaldía de Llanes manifiesta que habiendo cesado D. José Berdeal Carreño en el servicio de bagages de aquel cantón, con perjuicio de los que á diario transitan por la citada villa, se hace necesario que sin pérdida de tiempo se saque á remate dicho servicio.

Á CUBA

De El Musel, de Gijón:

“Nunca como ayer embarcaron en Gijón tantos pasajeros para la isla de Cuba.

Desde las cuatro de la tarde ya apenas se podía transitar por el muelle nuevo de Fomento donde estaba atracado el vapor “Julian” que los conduco á Santander. Allí se aglomeraban centenares de personas, familias de emigrantes unas y curiosos los más.

La cubierta del “Julian” estaba materialmente invadida por los futuros americanos cuyo número excedía de quinientos cincuenta.

Desde las siete á las ocho de la noche estuvo el buque maniobrando para desatracar. Como se lo estorbaba el vapor “Olimpia” que tenía á su costado, se pasó la hora de la marea y el “Julian” no pudo salir.

El pasaje saltó á dormir en tierra. La salida la efectuará en la marea de esta mañana.”

La Guardia civil de Mieres, participa que apesar de la gran actividad que están llevando á cabo en averiguación del autor de la explosión del cartucho de dinamita colocado en la casa de Ramón Alvarez, no ha logrado saber quién pudo haber sido el autor de tan criminal atentado.

Al mismo tiempo manifiesta que es tal el abandono que por parte de los encargados de la custodia y reparto de aquella materia explosiva existe, para hacer uso en las minas y vía férrea en construcción del Valle de San Juan, que la mayor parte de los mineros tienen cartuchos en su poder, lo que da lugar con frecuencia á explosiones que por efectuarse en puntos aislados casi siempre, no han causado hasta la fecha desgracias personales.

El Ayuntamiento de Taramundi acordó consignar en depósito la cantidad de 8.073,14 pesetas que con destino á la construcción de una casa escuela le concedió el Ministerio de Fomento, interin el contratista de las obras D. Ceferino Castela Gómez, no acredite haberlas hecho con arreglo al plano y pliego de condiciones y no constituya la fianza.

Copiamos de El Diario de Avilés:

“Ayer llegó á esta villa el Sr. Conde de Revillagigedo en compañía de parte de su distinguida familia y del Ingeniero don Vicente Regurala.

Al poco rato de llegar se dirigieron en el vaporcito “Pilar” á San Juan de Nieva, acompañándole en esta excursión los señores D. David Somines, D. Federico Ureña, D. Cayetano Prada y D. Nicolás García González y otras personas que no recordamos.

Después de haber visto el importante puerto de San Juan y las obras que allí se están ejecutando, desembarcaron en el muelle de la dársena, dirigiéndose hácia Arnao, en compañía de D. Martín Flahte.

Más tarde hemos sabido que en Salinas aguardaban dos carruajes, saliendo en ellos el Sr. Conde y familia con dirección á Pravia.”

Al oscurecer de anteayer quedaban en el puerto de Gijón los vapores siguientes:

En los muelles de Fomento, “Pilar,” “Olimpia,” “Julian,” “Palmera,” “Cifuentes,” “Luarca” y “Mechelin;” en el ante puerto “Covadonga,” “Nalón” y “Franco en el muelle del Sur “Victor,” “Hernani,” “Tres Marías,” “Albertito,” “Laredo,” “Somorrostro,” “Piles,” y “Sexto Cámara.”

Durante el último mes de Setiembre, la fábrica La Felguera, de los señores Duro y Compañía, embarcó por el puerto de Gijón para los de Bilbao, Santander, Ferrol, Coruña, Carril, Pontevedra, Vigo, Cádiz, Sevilla, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona, 912.555 kilogramos hierro elaborado en sus talleres. Además expidió por ferrocarril del Norte para Oviedo, Palencia, Valladolid, Sevilla y Madrid 87.300 kilogramos y para el consumo de Gijón 27.023.

El total de la exportación asciende á unas 1.020 toneladas.

Sección local.

Sr. Director de LA OPINION DE ASTURIAS.

Muy señor mfo: La brutal y cobarde afrenta inferida á la honra de la patria por las bárbaras hordas del Riff, ha producido en toda España tanta indignación, por los cruces desmanes cometidos, y tanto entusiasmo por el natural deseo de vengarnos, indignación y entusiasmo traducidos en protestas de toda clase y en ofrecimientos al Gobierno de todo género, que no me explico cómo en Asturias, que ha sido siempre de las primeras provincias en contribuir á todo lo que tienda á dejar á salvo el honor nacional y á amparar á las víctimas causadas en la defensa del mismo, no se ha tomado resolución ni iniciativa alguna que conduzca á esto levantado fin.

Para los inundados de Villacañas, muy dignos sin duda de lástima y protección, Asturias acaba de dar importantes socorros; para los heridos en defensa de nuestra bandera y para las familias de los que han muerto gloriosamente luchando al grito de ¡Viva España! qué les hemos dado hasta ahora en recompensa de su valor, abnegación y patriotismo? Para las desgraciadas víctimas de una calamidad se abren suscripciones, que se aumentan con los productos de funciones teatrales y con los donativos de importantes Corporaciones; á los héroes de Melilla, entre los cuales quizás haya algunos asturianos, sólo respeto y admiración. Socorramos en buena hora á los primeros, pero no vayamos á olvidarnos de los segundos.

Ignoro si en nuestra provincia existe ó no la caritativa Asociación de la Cruz Roja; en el primer caso, debe en mi concepto dar inmediatas pruebas de vida, arbitrando recursos pecuniarios, vendas, hilas, etc., y en el segundo debería crearse en brevísimo plazo, para ayudar por su parte, en la medida de sus fuerzas, á los heridos de la jornada del día 2 del actual y á los que haya en lo sucesivo, si como es probable en las nuevas refriegas con las kábilas rifeñas hay nuevo derramamiento de sangre española. Además, procurando que se establezca dicha Asociación de un modo, no transitorio, sino permanente, podrían utilizarse sus humanitarios servicios en Asturias, si por desgracia ocurriesen futuras contingencias que los hiciesen necesarios en nuestra provincia.

Mucho puede hacer y hará seguramente la prensa provincial en pró de la idea que expongo. Haga en favor de ella una activa campaña, tome la iniciativa para llevar á la práctica y organizar tal pensamiento el Ilmo. Sr. Obispo, Gobernador ú otras personas que tengan apatido para ello, y ábranse suscripciones que encabezadas por la Diputación y municipios asturianos, se recaudarán considerables cantidades, que en nada se podrían emplear mejor.

Rogándole, Sr. Director, la inserción de las anteriores líneas, que ya que no otro mérito, tienen el de un buen deseo, se ofrece á V. su afmo. s. s.,

Cualquiera.

El Ayudante de Obras públicas D. Narciso Hernández Vaquero, ha presentado una instancia en la Jefatura de esta provincia para que sea remitida á la Dirección del ramo, solicitando se le excluya temporalmente del servicio para dedicarse á otros asuntos.

La Junta de clases pasivas ha acordado rehabilitar á D. Ceferino Iglesias Fernández, guardia de orden público licenciado del ejército de Cuba, en el goce de la pensión mensual de 7,50 pesetas por una cruz del Mérito Militar.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, cuyo celo en favor de la ilustración del clero de su Diócesis es bien conocido, ha designado á los aventajados alumnos del Seminario Conciliar D. Angel Reguero López y D. Maximiliano Arboleja para que vayan á Roma con el fin de completar su cultura científica en la Universidad Gregoriana. En tres cursos académicos se dedicarán especialmente al estudio de los Sagrados Cánones y del Griego y el Hebreo.

El lunes próximo saldrán los jóvenes estudiantes para Roma.

Ayer fueron inscriptos en el registro civil de esta ciudad cinco nacimientos y una defunción.

El Imparcial del día 16 publica el siguiente suelto:

“El Administrador de Correos de Oviedo es un dignísimo funcionario que con grande entereza se negó á servir de instrumento de caciques en las pasadas elecciones tocante á las actas que iban por el correo.

“La población de Oviedo se enteró del caso y aplaudió la conducta de dicho funcionario, por lo cual los caciques, que le habían amenazado con la cesantía, no se atrevieron por lo pronto á cumplir su amenaza.

“Pero ha pasado tiempo, se ha considerado que el asunto estaba ya en olvido, y la amenaza se ha realizado. Hace cuatro días que ese Administrador ha quedado cesante.

“Así, para que cumplan con su deber, se prepara el ánimo de los que se hallen en igual caso en las futuras elecciones!”

El Sr. Somoza no ha quedado cesante, pero ha sido trasladado. Para el caso es igual.

La Comisión provincial en sesión celebrada el día 17 del corriente adoptó, entre otros, los acuerdos siguientes:

Aprobar las cuentas remitidas por el Administrador del Correccional de Tineo, de gastos ocurridos en el mismo durante el mes de Setiembre último, importantes en junto 64,58 pesetas.

Absolver definitivamente de la nota de prófugo á los mozos José Aladro Diego, Ramón Gutiérrez Bango y Luis Sierra Fonceva, de los concejos de Caso, Avilés y Gijón, respectivamente, por haber acreditado que sirven en el Instituto de Voluntarios de la Isla de Cuba.

Revocar el fallo del Ayuntamiento de Colunga y declarar recluta de Depósito al mozo José Montoto Ruiz, por haber justificado todos los extremos de la exención propuesta por el mismo.

Absolver igualmente de la aludida nota de prófugo á José Suárez García, del concejo de Tineo.

Excluir del servicio militar á Manuel Suárez Cernuda, del de Valdés, por haberse justificado el fallecimiento de este mozo.

Absolver provisionalmente de dicha declaración de prófugo á los mozos números 206, 226, 250 y 257, también de Valdés, sin perjuicio del requerimiento que habrá de practicarse con arreglo á la vigente Ley de Reemplazos.

Y que se presente el mozo Marcelino Díaz Suárez ante el Ayuntamiento de Valdés, en el término de quince días, al objeto de ser filiado y para el cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 83 de la citada Ley.

Con motivo de no haber asistido el domingo por la tarde la banda municipal de música al campo de San Francisco, hoy jueves se situará en la calle de Cimdevilla donde tocará las piezas siguientes:

- “Souvenir du país natal,” paso doble.—Degrez.
- Fantasia de “Sonámbula.”—Bellini.
- Potpouri sobre motivos de la popular zarzuela “El rey que rabió.”—Chapí.
- “Mon reve,” tanda de valsos.—Waldteufel.
- “Adela,” polka obligada de lira.—Marín.

En la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia, están puestos al pago en el día de hoy, cheques para los individuos que á continuación se expresan:

- D. Francisco Díaz y Fernández, 103,83 pesetas.
- Sr. Jefe de Telégrafos, 157,62 id.
- D. Francisco y D.ª Faustina Amado, 91,25 id.

Orden del día para la sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento:

Acta de la anterior y excusas si se presentaren.

Preguntas ó interpelaciones.

Instancia de D. M. Quintanilla solicitando licencia para establecer una industria de pieles finas en la travesía del Monte de Santo Domingo.

Liquidación final de las obras del camino del Campo de los Reyes á Cordero.

Propuesta de obras de reparación y arreglo de calderas en el Matadero.

Situación parcial de las ejecutadas en el mercado de ganados.

Informe acerca de la adquisición de estatuas para el nuevo Teatro.

Cuentas.

Por haber sido trasladado á Palencia el Administrador de Correos de esta provincia, D. Antonio Somoza de la Peña, la Dirección general de Correos y Telégrafos ha nombrado para ocupar la vacante á D. José Arias Santero, que se hallaba prestando servicio en la Administración del Correo Central.

El Sr. Gobernador militar de esta provincia ha trasladado al Sr. Gobernador civil una comunicación de la Comandancia de Carabineros, en la cual participa que á causa del ruinoso estado en que se encuentra el cuartel que en el edificio de San Vicente ocupa dicha fuerza, se ha visto obligado á hacerles desalojarlo, y como no tienen otro sitio donde puedan habitar, solicita el pronto arreglo del mencionado cuartel.

Ha cesado en el cargo de oficial segundo en comisión de la Estación telegráfica de esta ciudad, D. Aurelio Bourgeal Vázquez, por haber sido trasladado á la de Pontevedra.

Habiendo sido declarada desierta por la Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles la plaza de aspirantes á Oficial de la Intervención de Hacienda de esta provincia, dotada con el habee anual de 1.000 pesetas, la Intervención general de la Administración del Estado ha resuelto conferirla á D. José Blanco, que la venía desempeñando.

UNIVERSIDAD DE OVIEDO

Cuadro de las asignaturas, tribunales, días y horas en que se han de celebrar los exámenes extraordinarios del presente mes de Octubre:

Hacienda pública: Sres. Buyla, Posada y Alvarez; los días 20 y 30, á las tres y media de la tarde.

Derecho mercantil: Sres. Canella, Berjano y Pedrosa; los días 20 y 30, á la misma hora.

Teoría de los procedimientos: Señores Arango, Berjano y Corujo; los días 20 y 28, á la misma hora.

Práctica forense: Sres. Arango, Serrano y Corujo; los días 21 y 23, á las tres y media y el día 30, á las diez de la mañana.

Derecho internacional y privado: Señores Buyla, Sela y Escobedo; los días 20 y 30, á las tres y media.

Por el Rectorado de esta Universidad se ha expedido un título de Bachiller á favor de D. José María de Vereterra y Armada.

La feria llamada de Todos los Santos que era la más renombrada de Asturias, pasa estos días casi inadvertida. La escasez de ganado y de compradores revelan la decadencia de este mercado.

Verdad es que el Ayuntamiento no demuestra gran interés por atraer á los forasteros, mejorando el lugar donde se celebra la feria, anunciándola por todos los medios posibles, pidiendo rebaja de los precios de transporte en los ferrocarriles, etc., etc.

Pero ¿quién va á esperar iniciativas de nuestros concejales?

Nuestro buen amigo y diligente Corresponsal en Madrid, D. Adolfo Tomaseti, que tanto cariño profesa á la provincia de Asturias, amplía en carta particular que ayer recibimos el telegrama que hemos publicado acerca de la importantísima carretera de Ribadesella á Canero.

De los antecedentes que el Sr. Tomaseti ha examinado resulta que hace ya tiempo que no se ejecutan obras en los trozos 2.º y 9.º y la última certificación de los hechos en los trozos 3.º y 5.º lleva la fecha de Junio del presente año. Los trozos corrientes son los 6.º, 7.º y 8.º.

Creo nuestro amigo que el Sr. Gobernador civil y el Ingeniero jefe Sr. Casariego deben visitar las obras y excitar el celo del contratista para evitar los conflictos que ocurren con el Ministerio de Fomento, para que cuanto antes se termine la carretera de la Costa que tanto interesa á la provincia de Asturias.

De Mieres nos escribe un apreciable amigo, indicando la conveniencia de que el Sr. Arquitecto provincial vaya enseguida á dicho pueblo para ver el estado de las obras de las Escuelas que se construyen en el barrio de La Peña, pues la tardanza en esta visita causa no pocos perjuicios á la villa de Mieres, tratándose como se trata de un edificio en el que se han invertido ya más de veinte mil pesetas.

Hoy se celebrarán en la iglesia de San Isidoro los solemnes funerales que costea el Ayuntamiento por el eterno descanso de los que perecieron el 19 de Octubre de 1836 en esta ciudad luchando contra los carlistas.

En su Boletín Meteorológico anuncia Noherlesoom que hoy, 19, empezará en España la influencia de una borrasca que adquirirá su máximo desarrollo los días 22 y 23.

Desde el 24 al 29 inclusive se registrará el período más lluvioso de este mes.

El martes 24, la depresión del golfo de Génova extenderá su influencia por el Mediterráneo y por nuestra Península. Las lluvias que producirá se propagarán desde el Mediterráneo al Centro, con vientos de entre NE. SE., volviendo á bajar la temperatura.

El miércoles 25 extenderá su acción por el Mediterráneo y España.

Las lluvias se propagarán á nuestra Península desde dicho mar al Centro, siendo más abundantes en las regiones vecinas de aquel mar, con vientos de entre NE. y SE. por lo que continuará siendo baja la temperatura.

El jueves 26 serán más abundantes las lluvias y más generales que en los días anteriores y girará el viento desde el E. hacia el S. y SO., subiendo la temperatura.

El viernes 27, soplará ya de entre S. y O., y la depresión del Africa tendrá su centro á nuestro S. De aquí ha de resultar un recrudescimiento en las lluvias, que seguirán siendo generales é intensas.

El sábado 28 disminuirá la intensidad las lluvias, que aun cuando serán también generales, afectarán al NO., N. y Centro de España, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 29 continuará el mal tiempo, lluvioso, con vientos de entre O. y N.

A las cuatro y media de la madrugada de hoy se inició un incendio en la Farmacia que en la calle de la Universidad tiene establecida el Sr. Baragaña.

El fuego amenazaba tomar serias proporciones, pero la oportuna llegada del cuerpo de bomberos con las mangas y demás utensilios, impidió que aquel se propagara á los pisos altos de la casa.

Desde los primeros momentos se personaron en el lugar del suceso el Alcalde Sr. Cuesta Olay, el Arquitecto Municipal Sr. Laguardia, los Inspectores de orden

público y servicios municipales y demás autoridades que con sus acertadas disposiciones lograron que el fuego quedara sofocado á los pocos instantes.

Las pérdidas ocasionadas por el voraz elemento fueron de alguna consideración, pues de la referida Farmacia no se habrá podido salvar más que una muy pequeña parte de las existencias que en la misma tenía el Sr. Baragaña.

Este, según hemos oído afirmar, tenía asegurado su establecimiento en la Compañía de Seguros La Unión y El Fénix Español.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Pedro de Alcántara confesor, Verano obispo y Santa Pelagia virgen mártir y Fredesvinta virg.

Santos de mañana.—Santos Feliciano obispo mártir, Artemio capitán mártir, Juan Cancio presbítero y Santa Marta virgen.

Sección telegráfica

LA BOLSA

COTIZACION OFICIAL

Madrid, 18

4 por 100 perpétuo interior.	68,40
Id. id. exterior.	77,35
Id. amortizable.	76,90
Billetes hipotecarios de Cuba	107,10
Id. id. nuevos.	96,00
Acciones del B. de España.	377,00
Tabacaleras.	166,75
Lóndres largo.	sin
Id. corto.	30,30
Paris 8 días vista.	20,60

Madrid, 18 (á las 7,20 n.)

Ha llegado hoy á Madrid el señor Cánovas del Castillo, con su esposa.

En la Estación fué recibido el ilustre jefe por la plana mayor del partido y numerosos amigos. Reinó gran entusiasmo en la recepción que se le ha hecho.

Se espera con impaciencia su opinión autorizada respecto de la marcha de la política y del proceder del Gobierno en la cuestión de Melilla.

Madrid, 18 (á las 7,30 n.)

Los Inelanes citaron hoy para una reunión á los Marqueses de Camposagrado y Terverga y al señor Domínguez Gil.

En el Congreso se avistaron y han conferenciado sobre asuntos de Asturias.

Según mis noticias reina entre ellos un desacuerdo completo.

Madrid, 18 (á las 7,45 n.)

D. Benigno Domínguez Gil ha traído á Madrid, entre otros, el asunto de las elecciones municipales de Gijón.

Desca el Sr. Gil que los monárquicos todos de Gijón vengan á una inteligencia electoral. Tuyo una conferencia con el Sr. Pidal durante el viaje y le suplicó que interpusiera su valimiento para lograr esta unión.

Creo que de no unirse los monárquicos el triunfo en Gijón será de los republicanos.

Madrid, 18 (á las 9,55 n.)

Los moros siguen ejecutando obras de defensa en los límites de nuestro campo de Melilla, proponiéndose continuarlas, al parecer.

El Gobierno ha dado enérgicas órdenes para que en manera alguna se consenta sea violado nuestro territorio.

Se activan los aprestos militares.

Madrid 18 (á las 10 n.)

En el Ministerio de Gracia y Justicia se han recibido dos instancias de los Ayuntamientos de Castropol y El Franco, pidiendo que el Juzgado de Instrucción no sea trasladado á Vega de Ribadeo. Estas dos solicitudes son dos escritos notables que han llamado la atención en el Ministerio.

Me dicen que un Diputado fusionista trabaja porque desaparezca el Juzgado de Castropol y también porque no triunfen los de Vega de Ribadeo. Quiere que se quede el distrito sin Juzgado para darlo á otro limitrofe que él desea representar y no puede.

Madrid, 18 (á las 10,15 n.)

El Ministro de la Guerra ha sido autorizado para adquirir sin las formalidades de subasta 35.000 mantas de y doscientas camas de campaña para el Hospital de las Chafarinas.

Se ha dispuesto que sean armadas nuevamente á la mayor brevedad las fragatas “Gerona” y “Lealtad.”

Madrid, 18 (á las 10,20 n.)

Telegramas recibidos hoy de Paris dan cuenta de haber fallecido en su quinta de Saint-Cloud el célebre compositor musical Carlos Gounod, víctima de una apoplejía. Contaba 75 años.

Se ha concedido franquicia postal á las tropas que están en Melilla.

Madrid, 18 (á las 10,35 n.)

En Barcelona se han embarcado varias piezas de artillería con destino á Melilla.

El Sr. Castelar aplaude sin reservas la conducta del Sr. López Domínguez.

El Sr. Cánovas del Castillo se muestra reservadísimo en cuanto á la conducta que está siguiendo el Ministro de la Guerra.

Madrid, 18 (á las 11,5 n.)

Tengo por seguro que se acordará oficialmente que los Gobernadores publiquen el día 26 del actual la convocatoria para las elecciones municipales.

El período electoral se abrirá el día 2 de Noviembre y el 19 del mismo mes se celebrará la elección.

Tomaseti.

ANUNCIOS

HOTEL INGLÉS
SUCESOR DE MANTEOLA

Plato para hoy día 19.

- Cibet de liebre.
- Perdices estofadas.
- Langostas en vinagreta.
- Filetes á la perigord.
- Jamón en dulce.
- Crema á la inglesa.



TERCER ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

D. Rodrigo Cienfuegos Navia-Osorio

Todas las misas que se celebren en la parroquia de San Isidoro el día 20 del actual, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

CURSO PREPARATORIO DE DERECHO

FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS
SECCIÓN DE LETRAS DE 2.ª ENSEÑANZA.

Lecciones y repaso por Ignacio Olvide, Doctor graduado en Filosofía y Letras.—Hotel Francés.—Oviedo.

m. j. s.

VENTA

Se hace de las siguientes fincas: Una á prado y pumarada y más terreno sin cultivo con casa de ganado y otra casita, de extensión de tres hectáreas, sita en Pola de Lena. Una posesión sita en el barrio nuevo de dicha villa de Pola de Lena, compuesta de casa principal, varias casitas, cuartos y una huerta dedicada á hortaliza; linda toda la posesión, al Norte, arroyo de Parada; Saliente, carretera Nacional; Poniente, camino y Mediodía casas de Teresa Vázquez, Antonio Rodríguez y María Garrido. Los que desean adquirirlas pueden entenderse con el Procurador de Oviedo D. Justo Fernández Rúa, en cuyo poder se hallan los títulos de propiedad.

PREPARACIÓN

PARA
todas las Carreras Civiles y Militares

Dirigida por
Don Manuel Molina
INGENIERO Y DOCTOR EN CIENCIAS.
Campanas, núm. 3.

La enseñanza se da con arreglo á los programas que rigen en las Escuelas de Ingenieros, Arquitectos, Aduanas, Estadística, Telégrafos, Peritos Agrícolas, Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado, Infantería, Administración Militar y Carreras de la Armada.

Hay una sección especial para el año preparatorio de las carreras de Medicina, Ciencias y Farmacia con las prácticas de laboratorio correspondientes.

No se admiten bajo ningún concepto alumnos de segunda enseñanza.

Las clases empiezan el 1.º de Octubre próximo. El ingreso se puede hacer en cualquier época del año.

Se remiten gratis reglamentos con todos los detalles que se exigen para el ingreso en las carreras expresadas. 10a—8

SE VENDE un torno nuevo superior, construido en la Fábrica de Tiersot, de Paris. En éste se hace el trabajo corriente, rosas y salomónico.

En el Almacén de muebles de GÓMEZ, Uría 22, darán razón. 12a—10

Imp. LA PUBLICIDAD.—Uría, 52.—Teléfono 84

